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عنب بلدي 20 فبرایر 2016

مدیریة صحة حلب الحرة والوزارة.. “العلاقة غیر صحیحة”
enabbaladi.net/archives/65788

تجلّى العمل الصحي بشكل بارز في المحافظات الشمالیة الخارجة عن سیطرة النظام، حیث المساحات الواسعة وسلاسة دخول
الدعم والمواد الطبیة تجعل من حركة الكوادر الطبیة والإسعافیة سواء داخل البلدات والأحیاء المحررة، أو بین سوریا وتركیا
“أسهل”، وتعطي أریحیة أكبر لهذه الكوادر في الوصول إلى المحتاجین رغم شدة القصف من الطیران الروسي. وكانت مدینة

حلب وریفها وبالتزامن مع الأیام الأولى للتحریر سباقةً بالالتفات إلى الجانب الصحي ومعالجة مصابي المظاهرات السلمیة، إلى
أن تأسست “مدیریة صحة حلب الحرة”.

یعود عبد القادر فرح، أول مدیر صحة في حلب، إلى البدایات الأولى للعمل في المجال الطبي، ویخبر عنب بلدي بالخطوات
الأولى التي مهدت لتأسیس المدیریة في حلب بتاریخ 2 كانون الأول 2013، إذ تقرر تأسیسها باجتماع الهیئات الطبیة العاملة في

محافظة حلب وبدعم من مجلس المحافظة، وسبق تأسیس المدیریة إعلان تشكیل الحكومة المؤقتة، لكن العلاقة مع المجالس المحلیة
لم تكن واضحة، یقول فرح “بادرنا للتعاون معها (الحكومة المؤقتة)، ولم یكن هناك علاقة واضحة بین مدیریة الصحة والمجالس

المحلیة منذ تأسیسها”.

وحول الموارد والمساعدات في تلك الفترة ومصدرها، أكد فرح أن مصدرها كان منظمات إنسانیة غیر حكومیة، وغابت
الحكومات تمامًا عن الدعم.

خطة مع UOSSM لوضع نظام طوارئ

یعاني الكادر الطبي في حلب من ضغط كبیر في العمل بسبب قلة الكوادر، وفق ما یقوله مدیر الصحة، الدكتور یاسر درویش،
لعنب بلدي، مضیفًا أن “نقص التمویل وصعوبات تأمین الأدویة والمعدات اللازمة لعمل الطواقم الإسعافیة والمیدانیة، یعد من أبرز

العقبات”.
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مدیر صحة حلب الدكتور یاسر درویش (عنب
بلدي)

ویؤكد الدكتور أن العلاقة مع اتحاد UOSSM هي شراكة هدفها “بناء نظام
صحي حقیقي، واسترداد النظام الصحي المنهار من النظام السوري”، وهو ما

یتطابق مع وجهة نظر الاتحاد نفسه.

ویضیف درویش “نعمل على تأهیل المدیریة لتأخذ دورها خلال الأشهر الستة
المقبلة، ویشمل ذلك تأهیل الكوادر والمكاتب بالاشتراك مع منظمات أهمها
(UOSSM)، ولدینا جانب إداري من الخطة وهو تطویر السیاسة العامة

الصحیة، وهدفها وضع نظام طوارئ للعمل حالیًا، وتسویقه للحد الأدنى
المطلوب، كما نحاول الحد من هجرة الكوادر والكفاءات لأنها أدت إلى ثغرة

حقیقیة في جسم القطاع الصحي في حلب، وكذلك نسعى لتطویر الكوادر
الصحیة والإداریة”.

جانب آخر للتعاون مع UOSSM متعلق بـ”سیاسة الطوارئ”، یقول درویش
إن الهدف منه رفع قدرة منظومات الإسعاف ومستلزماتها، وصیانة التجهیزات

الطبیة، وإجراء دورات للمسعفین، وتأمین سائقین، وتوفیر كلف تشغیلیة من
رواتب ومستحقات، وكذلك تأمین المحروقات اللازمة لعمل المدیریة وآلیاتها،

“ونعمل على تطویر مدیریات تابعة للمدیریة، وهي الطبابة الشرعیة وبنك الدم

والرقابة الدوائیة”.

التدریب.. لتعویض الكوادر المهاجرة

أمام نقص الكوادر وهجرة الكثیر منها لم یعد من خیار أمام المدیریة إلا تدریب الكفاءات الحالیة من أجل زیادة الكوادر. یقول
درویش “في الحقیقة لم نتمكن من استقطاب المهاجرین واستقطبنا عددًا قلیلاً جدًا، لذلك لا خیار أمامنا إلا التدریب والتأهیل”.

ووفق رأي المدیر الحالي فإن بعض التخصصات لا تحتاج إلى شهادات علیا، لذلك یتم تدریب كوادر في معاهد ومدارس على
الإسعاف والتمریض، وبسبب نقص الكفاءات یتم الاستعانة بشهادات “مقاربة” للشهادات غیر المتوفرة.

وخلال العام 2016 تخطط المدیریة لتدریب وتأهیل الكوادر
الطبیة على مستوى المحافظة، لكن هذا لا یكفي بحسب

درویش، “فالمتدرب بحاجة إلى الاستدامة في العمل وهنا لا بد
من توفیر الرواتب للموظفین ومستلزمات التدریب وغیرها،

وإلا سیترك العمل”.

بیلغ عدد كوادر مدیریة صحة حلب 140 بین إداري
وطبي، وحسب الخطة الموضوعة للعام 2016 تستعد

المدیریة لزیادة الكوادر إلى 364 موظفًا، وتغطي
المدیریة بین 40 – 50% من محافظة حلب المحررة

التي لا یوجد فیها النظام السوري وتنظیم الدولة الإسلامیة “داعش”.

انتشار فایروس إنفلونزا الخنازیر.. هل تأكد؟

یشیر مدیر صحة حلب ردًا على ما أثیر حول انتشار إنفلونزا الخنازیر في الشمال السوري بالقول “هناك كلام عن انتشار
الفایروس، لكن لا نعلم إن كان موجودًا أم لا، وبحسب مخبرنا المعتمد، كل الحالات التي وردتنا كانت نتائج تشخیصها سلبیة، لم

نكتشف أي حالة، في كل من حلب وإدلب وحماة. ویمكنني القول إن الوباء لم یصل إلینا”.

المدیریة والوزارة.. علاقة “غیر صحیحة“
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یؤكد الدكتور درویش حرص المدیریة على بقاء وزارة الصحة في الحكومة المؤقتة، رغم غیابها عن الأرض وعدم وجود
كوادرها، ویقول إنها بحاجة إلى تطویر لكي تستلم زمام الأمور، وإلى “كفاءات حقیقیة” لتقوم بالدراسات على الأرض، كاشفًا أن

العلاقة بین المدیریة والوزارة “لیست صحیحة”.

ولا یعتقد الدكتور أن سبب تراجع الوزارة على الأرض هو “السیولة”، ویؤكد أن الوزارة كانت تملك الإمكانیات قبل عام، “أعتقد
أن هناك مشكلات أخرى”.

Watch Video At:

https://youtu.be/ZYk

9ndwZXJo

 

 

https://youtu.be/ZYk9ndwZXJo

